

Contexte Les Alpes sont particulièrement affectées par le changement climatique : au cours des cent dernières années, les températures y ont plus que doublé par rapport à la moyenne générale et cette tendance va se poursuivre. Les conséquences en sont entre autres le dégel du permafrost, la fonte des glaciers et les phénomènes météorologiques extrêmes, avec

notamment de fortes précipitations et de longues périodes de sécheresse. Les changements climatiques vont profondément modifier notre économie, notre environnement et notre société. En s'adaptant à ces changements, on peut en atténuer ou en éviter les effets négatifs, pour préserver notre potentiel de développement futur. Agissez maintenant !



Photo © Rainer Sturm / pixelio.de



Tourisme



Le tourisme alpin est largement tributaire de l'attractivité du paysage. Les effets du changement climatique - fonte des glaciers, dégâts provoqués par les tempêtes et pénurie de neige – affectent considérablement la beauté, l'attractivité naturelle et la prospérité économique des régions touristiques. L'économie touristique doit donc s'adapter aux nouvelles conditions du milieu et contribuer à préserver le paysage naturel et culturel en développant des produits touristiques durables.

Évaluer la vulnérabilité

- Quelles sont les conséquences des changements de météo sur les produits touristiques ?
- Quels secteurs des services sont-ils concernés ?



Développer de nouvelles stratégies en matière de tourisme

- Offrir aux touristes des activités plus flexibles et moins dépendantes de la météo
- Améliorer l'attractivité touristique en mettant en avant les particularités régionales
- Soutenir les activités touristiques durables et respectueuses du climat

Se préparer au changement des saisons touristiques

- Le développement du tourisme estival garantit une augmentation du chiffre d'affaires saisonnier
- Les touristes doivent être sensibilisés aux produits de qualité et respectueux de l'environnement
- Les facteurs individualité et régionalisme doivent être mis en avant dans le développement des produits





UNE ALTERNATIVE AUX CANONS À NEIGE

Le domaine skiable de Stockhorn dans l'Oberland bernois a fermé ses portes en 2005. Les problèmes récurrents dus à l'insuffisance de neige imposaient d'investir massivement dans l'enneigement artificiel pour disposer de pistes jusque dans la vallée. Les exploitants ont donc opté pour un nouveau modèle. Dans la partie haute du Stockhorn, à 2 000 m d'altitude, ils proposent aujourd'hui une expérience naturelle de la neige déclinant promenades, randonnées en raquettes et même la pratique de la pêche sur glace. Par ailleurs, l'offre de produits gastronomiques et de boissons a été améliorée et l'on a mis en place un programme de manifestations. La reconversion a été un succès : en 2011 le nombre de visiteurs a atteint un niveau record de 82 000.

Informations complémentaires (de/en/fr)



PARC NATUREL DE WEISSENSEE

Le Weissensee s'étend comme un fjord au pied des Alpes de Gailtal, en Carinthie. Les deux tiers du pourtour du lac sont libres de constructions et offrent un espace de protection de la nature et du paysage. En 2006, la région est devenue un parc naturel et l'on a adopté des règles d'utilisation durables des sols afin de protéger la diversité de la région et ses beautés naturelles. La gestion touristique du parc est tournée vers un développement de qualité. Elle est axée notamment sur la gestion des visiteurs, sur le facteur régional et sur des contrats de protection de la nature. En outre, la région est membre d'Alpine Pearls, une association encourageant la mobilité douce pendant les vacances. Toutes les mesures adoptées visent à promouvoir une conception du tourisme comme une expérience globale. *Informations complémentaires (de)*



Vous pouvez agir maintenant !

De concert avec

- les administrations nationales et régionales
- les chercheurs et experts de l'adaptation aux changements climatiques
- les organisations de la société civile, notamment les ONG
- les entreprises



Téléchargez
cette fiche
d'information
et partagez-la

Service Vous trouverez d'autres mesures, des outils, des exemples pratiques et des informations sur l'adaptation au changement climatique à l'adresse www.c3alps.eu/kip

Contact Umweltbundesamt Österreich
Abt. Umweltfolgenabschätzung und Klimawandel
c3-alps@umweltbundesamt.at

Cette fiche d'information a été réalisée par CIPRA
international@cipra.org

funding programme



Au sujet de C3-Alps C3-Alps est un consortium transnational réunissant 17 partenaires de tous les pays alpins. Ce partenariat réunit des administrations nationales et régionales compétentes en matière de politiques d'adaptation et d'institutions spécialisées sou-

tenant les stratégies d'adaptation nationales et de l'UE. C3-Alps est coordonné par l'Office autrichien de l'environnement et cofinancé par le Programme Espace alpin à travers le Fonds européen de développement régional – Coopération territoriale européenne.